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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FISCALÍA ESTATAL RECIBIRÁ MIL 750 MILLONES 495 MIL PESOS EL PRÓXIMO AÑO; DDHQ, 52 MDP 
Por Berenice Santos 
En el decreto de presupuesto de egresos del estado de Querétaro para el ejercicio fiscal 2025, próximo a 
discutirse en el pleno del Congreso local, entre los organismos autónomos y tribunales administrativos, la 
DDHQ y la FGE son los beneficiarios de mayores alzas de recursos planteadas (…) En el tercer lugar de alzas en 
el presupuesto se ubica el IEEQ, que el siguiente año recibiría 232 millones 146 mil 690 pesos, un aumento de 
11 por ciento respecto a este año, cuando recibió 209 millones 141 mil 162 pesos (…) (CQRO 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PRESUPUESTO DIVIDE A MORENA EN CONGRESO 
Análisis del paquete económico en 3 días es tiempo suficiente, responde a compañeros.  
 
AD: DESTACAN CONSENSO PARA PRESUPUESTO 
Todas las fuerzas políticas en el Congreso avalan el Presupuesto de Egresos del Estado para 2025, en el cual se 
prioriza el gasto social, aseguró el secretario de Finanzas, Gustavo Leal.  
 
PA: IRÁ A INVERSIÓN SOCIAL 93% DEL GASTO: LEAL 
Titular de Finanzas dijo que 7 centavos de cada peso van a lo administrativo 
 
N: OPERATIVO ESPECIAL 
Reafirman las tres órdenes de gobierno coordinación para el Maratón Guadalupe-Reyes.  
 
CQRO: COORDINAN AUTORIDADES OPERATIVO DE SEGURIDAD POR LA TEMPORADA DECEMBRINA 
Aseguran que el operativo se llevará a cabo del 12 de diciembre al 6 de enero, con el fin de garantizar la 
seguridad en esta temporada de importantes eventos y festividades en Querétaro.  
 
EUQ: INTERPOL BUSCA A SUJETO CLAVE EN ATAQUE A LOS CANTARITOS 
Colaboran también fiscalías de otras entidades del país en la localización del individuo, señala Víctor de Jesús 
Hernández  
 
P: INCREMENTARÁ LA RECAUDACIÓN POR IMPUESTOS A PLATAFORMAS 
Ingresos. La tasa por el uso de aplicaciones de transporte como Uber y DiDi, además de la aplicación de 
hospedaje Airbnb, tendrán un aumento en el 2025, de acuerdo con la ley de ingresos del estado de Querétaro. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
BUENA CALIFICACIÓN AVALARÍA AL ESTADO 
Los logros y reconocimientos obtenidos por Querétaro a través de la transparencia y del buen manejo de sus 
finanzas, le abren las puertas para solicitar un crédito en caso de requerirlo, para no ver frenados los trabajos 
de construcción en el proyecto hídrico El Batán. El gobernador, Mauricio Kuri, expresó que por medio de 
instituciones importantes se ha demostrado la credibilidad y responsabilidad de Querétaro. Como ejemplo, se 
refirió a World Justice Project, el IMCO, las cero observaciones por parte de la Auditoría Superior de la 
Federación y la CNDH. (DQ) 
 
Kuri no avala la creación de municipios 
Ante la intención de tres regiones de Querétaro para convertirse en municipios, el gobernador Mauricio Kuri 
mostró su rechazo hacia la propuesta, tras considerar que los menos beneficiados serán los ciudadanos debido 
a que se verían divididos los ingresos. Se tratan de las comunidades de Santa Rosa Jáuregui, en el municipio de 
Querétaro, Santiago Mexquititlán, en Amealco; y Vizarrón, en Cadereyta de Montes las que buscarían 
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independizarse, luego de qué grupos ciudadanos, respaldados por legisladores locales, ingresaron solicitudes 
en el Congreso Local. (PA, N) 
 
CLAUSURAN 80 ESTABLECIMIENTOS POR MEDIDAS DE SEGURIDAD 
Tras las medidas de seguridad implementadas por gobierno del estado en antros y bares, después de lo 
ocurrido el pasado 9 de noviembre en el establecimiento de Los Cantaritos, el secretario de gobierno estatal, 
Carlos Alcaraz, dio a conocer que hasta el momento se han clausurado 80 negocios de este giro por no cumplir 
con los lineamientos. (N) 
 
PODRÁN ABRIR YA 40 ANTROS, DICE CARLOS ALCARAZ 
El secretario de Gobierno Carlos Alcaraz informó que de los 80 establecimientos que fueron clausurados por no 
estar regularizados en sus permisos para operar, el 50% de ellos ya cumplieron con sus expedientes y podrán 
operar sin mayor problema; señaló que en la última jornada contigo realizada en 2024, acudieron cuatro 
personas para poder realizar el trámite de regularizar inmediatamente sus papeles. (PA) 
 
CERTIFICA SESA COMO ESCUELA PROMOTORA DE LA SALUD A PREESCOLAR, ROSARIO ALVARADO 
El supervisor Médico de la Jurisdicción Sanitaria número 1, Mario Espinosa, entregó el reconocimiento que 
otorga la SESA como Escuela Promotora de la Salud a la supervisora de Zona Escolar 14 de Preescolares de 
USEBEQ, María del Carmen Lugo por el preescolar “Rosario Alvarado”, por cumplir con los indicadores para 
ello.  (N, AD) 
 
QUERÉTARO, SIN CASOS DE KLEBSIELLA OXYTOCA 
La secretaria de SESA, Martina Pérez, informó que el estado no registra casos de contagio por la bacteria 
Klebsiella Oxytoca que ya ha cobrado la vida de más de 17 niños y bebés en México. (N) 
 
“EXISTE CONSENSO PARA EL PRESUPUESTO ESTATAL 2025” 
Gustavo Leal, aseguró que la propuesta del paquete presupuestal para 2025 presentada al Congreso, cuyo 
dictamen se prevé que sea votado este fin de semana, tiene el consenso de todas las fuerzas políticas. Mencionó 
que ha dado tranquilidad a las fuerzas políticas que 93 de cada peso propuesto sean para gasto social en el 
estado. (AD) 
 
INVERSIÓN SOCIAL, PRIORIDAD: LEAL  
En vísperas de conocer la distribución del presupuesto estatal que será considerado para el 2025, el secretario 
de Finanzas, Gustavo Leal, indicó que se ha buscado darle prioridad a la inversión social en la construcción del 
presupuesto de 2025, por lo que señaló que, por cada peso presupuestado, 93 centavos de cada uno irán 
dirigidos a la inversión social. (PA) 
 
HABRÁ DESCUENTO PARA RENOVACIÓN DE LICENCIAS DE ALCOHOL 
Como parte de la conformación del Presupuesto 2025 que tendrá Querétaro, ya se tiene parte de la propuesta 
que envió el Poder Ejecutivo, en ella se establece que se dará un descuento para quienes hagan el refrendo de 
licencias para almacenaje, venta, porteo y consumo de bebidas alcohólicas, de manera anticipada, en el mes de 
enero será del 10%, en febrero del 8 y en marzo del 5. (N) 
 
AVANZAN REGULARIZACIÓN DE NEGOCIOS SUSPENDIDOS POR FALTA DE LICENCIA DE ALCOHOL  
Unos 40 establecimientos de los 80 que fueron suspendidos por falta de licencia de alcohol y otras licencias de 
funcionamiento, ya reaperturaron, principalmente en los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués y 
San Juan del Río, informó el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz. Añadió que incluso se avanza en 15 de estos 
expedientes para que puedan a la brevedad reiniciar con sus operaciones. “Hemos avanzado en cerca de 40 
expedientes, los cuales se encuentran regularizados”.  (AD, N) 
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MUNICIPIOS LIDERAN LA REGULACIÓN DE BARES, DICE EL GOBIERNO ESTATAL 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, destacó que los operativos de regulación de establecimientos 
nocturnos y puntos de venta de alcohol son liderados por los municipios, y no directamente por el gobierno 
estatal. Al respecto, el funcionario subrayó que el trabajo se realiza de manera coordinada con las autoridades 
locales para garantizar el cumplimiento de la ley. (EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PROYECTO BATÁN DEBE REALIZARSE, AÚN SIN APOYO FEDERAL: DIPUTADOS 
Luego de que se dio a conocer que no habrá recurso federal para el proyecto Batán, local en el Congreso, el 
diputado Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador del PAN, resaltó que al 
ser prioridad el tema hídrico en el estado se tiene que realizar con o sin apoyo federal. Refirió que se trata de un 
proyecto con un proceso de trabajo y que logró contar con el aval de la CONAGUA, por lo que considero que la 
puerta no se ha cerrado. (P) 
 
RECHAZO AL SISTEMA BATÁN NO ES UN MAL MENSAJE: ANDREA TOVAR 
Ante la negativa del gobierno de México de realizar el proyecto Batán Agua para Todos en beneficio de la zona 
metropolitana de Querétaro, para Andrea Tovar, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, consideró que la 
administración de Claudia Sheinbaum prefirió priorizar otros tipos de proyectos. (N) 
 
PODER JUDICIAL Y ORGANISMOS AUTÓNOMOS, CON LAS MAYORES ALZAS EN EL PRESUPUESTO 2025 
En el decreto de Presupuesto de Egresos del estado para el ejercicio fiscal 2025 se plantean aumentos 
principalmente al poder judicial y a los organismos autónomos, con alzas del 13.5 y 10.9%, respectivamente. 
Para el próximo año, se prevé destinar mil 585 millones 62 mil 627 pesos al poder judicial estatal, que en 2024 
percibió mil 396 millones 520 mil 723. La semana pasada, el presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 
estatal, Braulio Guerra Urbiola, informó que había solicitado un aumento del 14 % para el presupuesto. (CQRO) 
 
DIVIDE POSTURAS DISCUSIÓN DEL PRESUPUESTO 2025 
Será el próximo sábado cuando se realice la sesión de pleno en el Congreso local para someter a votación el 
paquete económico estatal 2025 y las leyes de ingresos municipales; sin embargo, de no lograr el voto 
aprobatorio de mayoría, se tendría que aplicar lo aprobado para 2024. Andrea Tovar, presidenta de la Mesa 
directiva, confirmó esta fecha de sesión, así como el hecho de que fue turnada, durante la madrugada de este 
miércoles, la gaceta para conocimiento de las y los 25 diputados locales, y que puedan revisar los puntos de 
votación. (DQ) 
 
VOTO EN CONTRA NO ES TÉCNICO: VEGA 
Quienes voten en contra de la ley de ingresos y el presupuesto de egresos del estado de Querétaro este sábado 
lo harán por temas políticos y no técnicos, acusó Guillermo Vega, diputado presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la LXI Legislatura de Querétaro. (DQ) 
 
PROPUESTA DE PRESUPUESTO TIENE UN SENTIDO SOCIAL: GUILLERMO VEGA 
Para Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política de esta Sexagésima Primera Legislatura 
será claro que quién vote en contra la propuesta del Paquete Económico 2025 este próximo sábado, será por 
cuestiones políticas y no por la conformación de este proyecto; bajo ese orden de ideas, defendió que se tendrá 
un recurso público de manera importante para diversas áreas. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTRECHA COORDINACIÓN EN CASO DE BAR: FISCAL 
Ha pasado más de un mes desde el ataque ocurrido en el bar Los Cantaritos el 9 de noviembre, donde 10 
personas perdieron la vida y 13 más resultaron heridas en un acto de violencia que conmocionó a Querétaro. A 
pesar del tiempo transcurrido, las autoridades continúan trabajando intensamente para esclarecer los hechos y 
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llevar ante la justicia a los responsables. El fiscal Víctor de Jesús informó que, aunque algunos involucrados ya 
fueron vinculados a proceso, persiste la búsqueda de al menos un responsable clave que cuenta con una orden 
de aprehensión activa.  (EUQ) 
 
RUTA QUERÉTARO A TAMAULIPAS, CUARTA EN INGRESOS 
La ruta ferroviaria que conecta Querétaro como origen y Tamaulipas como destino se posicionó como el cuarto 
par Origen-Destino más importante en México por los ingresos generados en el transporte de carga. De acuerdo 
con la Encuesta Anual de Transportes del INEGI, esta ruta registró un monto de ingresos de $2 mil 195 millones 
319 mil pesos. (DQ) 
 
LA ESFEQ DETECTÓ IRREGULARIDADES EN LA ADMINISTRACIÓN FINANCIERA DE LA UPQ 
La ESFEQ realizó observaciones a la administración financiera de la Universidad Politécnica de Querétaro, 
resultado de la revisión de la cuenta pública de la institución, correspondiente al 2023. De acuerdo con la 
auditoría realizada por la ESFEQ, se detectó que la institución fiscalizada realizó algunas actividades financieras 
irregulares, entre las que se encuentran inconsistencias en el registro de los momentos contables de los 
egresos. (DQ) 
 

MUNICIPIOS  
 

SUFRE QUERÉTARO DE HUNDIMIENTO DE SU SUELO CADA AÑO: UNAM 
Querétaro, conocido como subsidencia, ha transformado la infraestructura y la geografía urbana de la región 
durante décadas. Dora Carreón, investigadora de la UNAM, ha dedicado su carrera a estudiar este fenómeno y 
sus implicaciones para la ciudad. Desde 1970 hasta 2010, Querétaro experimentó un hundimiento significativo 
debido a la extracción de agua de acuíferos superficiales, de aproximadamente 5 centímetros por año. (P) 
 
TRASLADAN A PERSONAS QUE VIVEN EN LA CALLE 
El retiro y traslado a los centros de rehabilitación de las personas en situación de calle y con alguna adicción ya 
empezó, así lo confirmó el presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías. Lo anterior se da en atención a un 
convenio firmado el viernes de la semana pasada con el Gobierno del estado, centros de rehabilitación y el 
CECA, con la finalidad de otorgar apoyo y orientación a estas personas. (AD, DQ) 
 
ARRANCAN FESTEJOS EN SANTIAGO MEXQUITITLÁN 
En el marco de las celebraciones a la virgen de Guadalupe, en el municipio de Amealco de Bonfil, se llevó a cabo 
la coronación de la reina de las fiestas de Barrio V en la comunidad de Santiago Mexquititlán, lugar en el cual se 
reunieron cientos de personas para apoyar a las participantes. (ESSJR) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “ABIERTOS” 
Por Adán Olvera 
En el municipio de Corregidora, gobernado por Josué Guerrero, tomó una decisión importante respecto al 
parque Ónix en Misión Mariana, esta obra un ejemplo de la importancia del diálogo y la transparencia en la 
toma de decisiones públicas; la estrategia adoptada por el alcalde Chepe Guerrero y su gabinete destaca por tres 
puntos clave: escuchar, socializar y actuar. Es el claro ejemplo de lo que se denomina democracia participativa, 
es esencial que las autoridades consideren las inquietudes de la comunidad antes de tomar decisiones que 
afecten su entorno; si bien el proyecto de rescate del parque Ónix tenía como objetivo principal mejorar la 
infraestructura urbana. La resistencia inicial de algunos vecinos demuestra la necesidad de una comunicación 
clara y temprana sobre los beneficios globales del proyecto. La convocatoria a los vecinos para emitir su voto 
secreto sobre la construcción de la cancha de “futbolito” no sólo legitimó el proceso, sino que también reforzó la 
confianza entre la administración y los ciudadanos, el mecanismo fomenta la inclusión y reduce la percepción 
de decisiones impuestas y promueve un sentido de pertenencia y corresponsabilidad. La impresión de boletas y 
la organización de una consulta ciudadana abierta son acciones que garantizan que todas las voces sean 
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escuchadas, minimizando la influencia de grupos externos o intereses políticos; esto evidencia un compromiso 
por construir consensos basados en el interés colectivo. Todo se basó en escuchar. Es importante reflexionar 
sobre los retos de este tipo de procesos; involucrar a la ciudadanía requiere una inversión significativa de 
tiempo y recursos, así como el manejo de expectativas; las decisiones basadas en la mayoría deben ir 
acompañadas de estrategias de comunicación para integrar a las minorías que puedan no estar de acuerdo con 
el resultado, es decir sumarlos en la colectividad. El caso del parque Ónix en Corregidora evidencia el valor de 
un gobierno abierto que prioriza el diálogo y la participación comunitaria; el camino para Chepe Guerrero no 
está exento de desafíos, acciones como estas fortalecen el tejido social y promueven una gobernanza más 
democrática y efectiva. De rebote . Para documentar el “éxito rotundo” de la Feria Internacional Ganadera de 
Querétaro, súmele la cancelación de la presentación de Yuridia, en el palenque de esta feria; sin duda se tendrán 
que tomar decisiones importantes para replantear la organización de este evento y que tome el control por 
ejemplo un patronato como podría ser el de las Fiestas de Querétaro y que la secretaría de turismo apoye como 
lo ha venido haciendo a través de la participación activa y acertada de Adriana Vega, pero sin que la Unión 
Ganadera, estorbe con su ya probada ineficacia. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
Panistas, abiertos al diálogo con Sheinbaum: Murguía. La senadora queretana y también coordinadora de su 
grupo legislativo en la Cámara Alta, Guadalupe Murguía, nos platican, participó en una reunión que se tuvo con 
la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Doña Lupita, quien anduvo muy activa este 12 de diciembre, 
día de su santo, nos cuentan, pidió una reunión entre los integrantes del grupo parlamentario del blanquiazul 
con la presidenta Claudia Sheinbaum. Recordó que la fracción de Acción Nacional representa una parte 
importante de la población y por ello piden que se les escuche y se les deje participar con propuestas en las 
reformas de ley que presente el gobierno. Sosa hace suya la célebre frase de Muñoz Ledo. El diputado federal 
panista y exalcalde de Corregidora, Roberto Sosa, a quien se le conoce también como el político TikTok, por sus 
recurrentes posteos en esta red social, con mensajes caricaturescos, nos cuentan, se volvió tendencia en la 
sesión en la que aprobaron el presupuesto federal al recordar a la progenitora de las legisladoras y legisladores 
de la 4T. Esto a manera de referir la frase que en su momento hizo célebre al ya fallecido Porfirio Muñoz Ledo, 
por un enfado que tuvo hacia sus entonces compañeros legisladores, a quienes les reprochó sus maneras 
desaseadas de legislar. A los morenistas, dicen, el hecho les pegó en el orgullo.  (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Nos une como sociedad: Kuri. Que, en el marco de la celebración, ayer, jueves, del Día de la Virgen de Guadalupe, 
el gobernador del estado, Mauricio Kuri señaló que la fe nos une como sociedad. “La fe nos sostiene como 
individuos y nos une como sociedad. Siempre nos da una razón para agradecer, tendernos la mano y seguir 
adelante. A quienes, pisando la tierra, miran al cielo y confían, ¡un abrazo desde #Querétaro en este día!”, 
escribió. Reconoce Felifer a trabajadores operativos. Que el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, 
reconoció el esfuerzo diario de los trabajadores operativos de las diferentes áreas del municipio, durante el 
festejo tradicional del 12 de diciembre. “Ustedes son el corazón de la ciudad, ustedes son el brazo operativo de 
mi gobierno.” Y para que esta ciudad esté bien, ustedes tienen que estar bien y el equipo tiene que estar fuerte”, 
señaló. El alcalde reafirmó su compromiso de darles a los trabajadores las herramientas necesarias para que 
puedan realizar sus labores y mantener una ciudad limpia y ordenada. Registra Querétaro, la temperatura más 
baja de la temporada. Que el titular de la Coordinación Municipal de Protección Civil de Querétaro, Francisco 
Ramírez Santana, informó que, este jueves, en la capital, se registró la temperatura más baja de la temporada 
invernal: tres grados, registrados en las delegaciones de Santa Rosa Jáuregui y Epigmenio González. Sin 
embargo, indicó que el resto de la semana aumentará la temperatura por la pérdida de las características de la 
masa de aire polar. Señaló que hasta el momento no se han registrado casos de hipotermia en la ciudad entre 
personas en situación de calle y que la coordinación a su cargo ha entregado alrededor de 80 cobijas a esta 
población. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Muñeclaudia. Ya llegó el relevo del AMLITO a los puestos de periódicos queretanos y se vende en menos de 500 
pesos. Buen regalo navideño de la 4T. ¿A poco no? (PA 1) 
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FUENTE EL MARQUÉS 
Mucho tiempo compitió Querétaro con Yucatán por el liderato en materia de seguridad, pero los sucesos de Los 
Cantaritos y el Barbas de Centro Sur enviaron a nuestro estado al octavo lugar con menos homicidios. De 
acuerdo con datos del Sistema Nacional de Seguridad, entre el 1 de octubre y el 10 de diciembre, Querétaro tuvo 
35 homicidios contra nueve de Yucatán. Apostemos por la paz. Agua serena para tranquilidad plena. (PA 1) 
 
TABLERO 
Por Sergio Venegas Alarcón 
Activo. Tiene fama bien ganada el doctor Santiago Nieto Castillo de ser adicto al trabajo y lo está comprobando 
como titular del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, organismo protector de marcas que hasta ahora 
había permanecido en la oscuridad y eso explica la proliferación de los piratas. El ex zar antilavado que 
prestigió a la UIF y tuvo antes un impecable desempeño como fiscal electoral federal, está defendiendo la 
originalidad de los productos mexicanos, incluida la muñeca Lele, en camino de la revisión del TMEC. De eso se 
han tratado las reuniones en las que acompaña al secretario de Economía, Marcelo Ebrard, como la de ayer en la 
sede de la dependencia y antes en un encuentro con Altagracia Gómez, la influyente coordinadora del Consejo 
Asesor de Desarrollo Económico en el gobierno de Claudia Sheinbaum. Por eso y por su intachable desempeño 
público, Santiago Nieto Castillo, abogado por la Facultad de Derecho de la UAQ es una de las mejores cartas de la 
llamada Cuarta Transformación para el 2027, como lo fue en el 2021, cuando Morena se equivocó y el PAN 
lanzó a su mejor carta: Mauricio Kuri González. La política es así. -Blancas y Negras- La Porfiriña 
Con una mentada de madre cerró este periodo legislativo el diputado federal queretano Roberto Sosa Pichardo 
al subir a la tribuna de San Lázaro, la más alta del país, dicen, para lamentar la aprobación del nuevo 
presupuesto de egresos que les quita dinero a los organismos autónomos no controlados por el gobierno. Como 
decía el gran diputado Porfirio Muñoz Ledo “Ch.. a su madre, qué manera de legislar”. El expresidente municipal 
de Corregidora tuvo sus cinco minutos de fama y los aprovechó como un déjà vu porque en abril de este año, 
todavía en la legislatura anterior, otro diputado queretano, también apellidado Sosa, Enrique Gerardo Sosa 
Gutiérrez, les aplicó el recordatorio familiar. Los dos Sosas, Enrique y Roberto, invocaron la frase de Muñoz 
Ledo pronunciada en septiembre de 2019, aunque en situación distinta. El ex presidente del PRD, papá de 
Morena, lo dijo como presidente de la Cámara sin saber que el micrófono estaba abierto. Sin embargo, los tres 
diputados federales tenían razón. ¡Qué manera de legislar! La verdad es que los representantes populares se 
han perfeccionado, porque ahora aprueban las iniciativas sin cambiarle una coma y pueden votar a distancia, es 
decir, a control remoto, desde sus vehículos o desde el extranjero. La política se ha globalizado. A ver qué les 
informan a sus electores ahora que regresen a los distritos, sentenció Sosa Pichardo, en clara referencia a los 
diputados de la 4T, incluidos los queretanos Ricardo Astudillo del Verde y Luis Humberto Fernández y Gilberto 
Herrera de Morena, además de Rufina Benítez que llegó por la vía plurinominal. Igual están de acuerdo en 
aquello de que las mentadas son como las llamadas a misa. Y a veces sí. -La frase de la semana- ¡CEA pues! En 
época de calor, los queretanos se bañan dos veces al día: Luis Alberto Vega Ricoy, al explicar la disminución en 
el consumo de agua en tiempo de frío.  Nos recordó un espectacular de la Gran Vía de Madrid, hace unos 30 
años. Era un anuncio  en el que aparecía un hombre con dos cerditos bajo los sobacos y un texto que decía: 
Desodorante Mum, para evitar la molestia del baño diario. O como decían los viejos: la cáscara guarda al palo. -
Jugada Tras Jugada- La Parroquia. Así se llama el café más tradicional de Veracruz (como La Mariposa de 
Querétaro) fundado en 1926 en el puerto y que llega a nuestra ciudad casi un siglo después y se instala en la 
casona de Hidalgo 9 (entre Allende y Juárez) en donde vivieron las familias Pesquera Herrera y Pesquera 
García, como bien recuerda el cronista municipal Eduardo Rabell, a consulta de este columnista. El clásico café 
lechero, las picadas, las gordas y los tacos dorados aparecen en la amplia carta de La Parroquia de Querétaro, 
igualita que la del original, según el capitán José Luis. La franquicia nacida en Veracruz ya estaba en la CDMX, 
Yucatán, Hidalgo y Puebla. Y ahora a una cuadra de La Mariposa. Hay tiro. Firme permanece Carlos Peñafiel 
como embajador de México en Corea del Sur. El queretano no se ha movido de Seúl a pesar de las tensiones y 
tambores de guerra de Corea del Norte. Vendrá sí en enero al tradicional encuentro de diplomáticos mexicanos 
en la Cancillería. A propósito, no falta quien diga que Peñafiel, expresidente estatal de Morena, está mejor allá 
que en la guerra de guerrillas de la 4T queretana, en donde hasta el fundador Sinuhé Piedragil es acusado de 
traidor. Allá está más tranquilo, afirman. La política es así. -Jugada Final- Al grito de paz Al embajador Carlos 
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Peñafiel que prefiere los amagos de Kim Jong-un al fuego amigo de los morenistas queretanos, un coreano y 
bélico ¡Jaque Mate! (PA 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Seguridad. En las últimas horas, se dio a conocer que se realiza un operativo especial en los límites de Querétaro 
y Guanajuato en el que participan, además de las autoridades locales de los estados, la Guardia Nacional y 
elementos de la SEDENA. Sin duda, este tipo de acciones se reconocen por los ciudadanos, pues nos hacen ver 
que es una zona que tiene tránsito de vehículos toda la noche. Votación. Más allá de que existen diferencias por 
el presupuesto que se discutirá el sábado en el Congreso, nos dicen que este puede ser apoyado por los 
legisladores de Morena y el PT, pues a pesar de las quejas de los diputados de estas fuerzas políticas, recuerdan 
que la presidenta Claudia Sheinbaum respaldo al gobernador de Nuevo León ante las trabas del Congreso local 
para la aprobación del paquete 2025 y lo mismo pasaría con Mauricio Kuri, con quien lleva una buena relación. 
Plataformas. En el marco del inicio del denominado maratón Guadalupe-Reyes, en el Senado continuaron las 
discusiones sobre derechos a repartidores vía aplicaciones digitales en los cuales el senador queretano Gilberto 
Herrera dijo que se otorgarán mejores condiciones labores adecuadas a quienes se dedican a ello, No obstante, 
hay que preguntarse, cuál fue su labor cuando fue rector de la UAQ, pues desde aquella época ha prevalecido 
contratar docentes por honorarios sin prestaciones laborales. Doble rasero. (PA 2) 

EL ALFIL NEGRO 
Amenaza. Trump volvió a hablar sobre la agresiva medida de deportación masiva de inmigrantes. Mientras 
tanto, en México recortan recursos para los consulados. Ni quien pueda defender a nuestros paisanos. (N) 
 
CONSENSO PRESUPUESTAL 
Pese a un inicio turbulento y con mucha polarización en el Congreso local, todo pintaba para que hubiera 
discrepancias en el análisis y votación del Presupuesto de Egresos del Estado de Querétaro. Aunque todavía 
está por ser aprobado, hay señales de que este será finalmente avalado por las fuerzas políticas del estado. No 
es para menos el asunto, pues al ser un Congreso dividido, será valioso que en iniciativas importantes como el 
presupuesto haya acuerdos para sacar esas normativas que beneficiarán a los queretanos.  También es valioso, 
claro está, el disenso, pues con ello se puede avanzar en temas que, en anteriores legislaturas, pasaban como 
aplanadora. Recordemos que el propio Presupuesto de Egresos se aprobaba a las primeras horas en fines de 
semana, pese a que el grupo legislativo del PAN tenía la mayoría. Por lo pronto, en vísperas del cierre de año, 
parece que las aguas legislativas estarán en calma; no obstante, se espera que haya un mayor activismo de los 
diputados y un mayor compromiso en iniciativas que están pendientes para apuntalar a la entidad a la 
vanguardia. ¿Se logrará? Ojalá que sí, y que, más allá de las ideologías que imperan en los grupos 
parlamentarios, la principal prioridad sea Querétaro y que se legisle por y para Querétaro. En esa medida se 
lograrán avances importantes en la agenda social, política y económica del estado. (AD) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
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